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Bonjour,  
 

Nous avons accueilli 84 personnes déléguées et substituts à la rencontre. 
 
 

Mot de bienvenue et d’allocution d’ouverture 

Nous avons ouvert la rencontre en présentant deux (2) recrues dans l’équipe : Anouk Lemay, conseillère en 
relations  de  travail  et  Stephany Beauchamp,  personne  répondante pour  l’EDAFP. Nous  leur  souhaitons  la 
bienvenue dans l’organisation.  

Délégation de Congrès : formulaire à compléter, cela s’officialisera à l’AG la semaine prochaine. 

Une collecte de fonds destinée au mouvement Extinction Rebellion a été effectuée. Au total, 1 536,15 $ seront 
remis à l’organisation choisie. 

L’instance  a  également  été  saisie  de  la  démission  de  Nathalie  Peterson,  conseillère  au  secondaire.  Nous 
remercions madame Peterson pour son implication. Le comité d’élection prendra les moyens nécessaires afin 
de combler la vacance. Les consignes à ce sujet seront communiquées ultérieurement. 

Finalement,  le  6  décembre  2019,  nous  commémorerons  les  30  ans  de  la  tuerie  de  l’École  polytechnique. 
Symbole ultime de la violence faite aux femmes, nous ne pouvons oublier la mort de quatorze (14) d’entre 
elles, les blessures infligées à autant de personnes, hommes et femmes, sans compter de nombreuses victimes 
collatérales : collègues de classe, amies et amis, membres de la famille. Une minute de silence a été observée 
à  la  mémoire  de  Geneviève  Bergeron,  Hélène  Colgan,  Nathalie  Croteau,  Barbara  Daigneault, 
Anne‐Marie Edward,  Maud  Haviernick,  Barbara  Klucznik‐Widajewicz,  Maryse  Laganière,  Maryse  Leclair, 

Anne‐Marie Lemay, Sonia Pelletier, Michèle Richard, Annie St‐Arneault et Annie Turcotte. 
 
 

Les orientations, les priorités et le fonctionnement des comités SEOM 2019‐2020 (document CD 19‐20 019) 

Les membres du CA ont présenté les orientations et les priorités identifiées pour 2019‐2020. De même, un 
nouveau mode de fonctionnement pour les comités a été proposé. Le document a été adopté à l’unanimité 
par les membres de l’instance. 

Dans les prochains jours, une période de mises en candidature sera officiellement lancée. Un formulaire de 
mise en candidature sera disponible en ligne pour les membres ayant envie de s’impliquer. Nous vous invitons 
à faire circuler l’information dans vos milieux respectifs. 

 
 

Prévisions budgétaires 2019‐2020 SEOM (document CD 19‐20 020) 

Les prévisions budgétaires ont été présentées.  Les membres de  l’instance ont pu poser  leurs questions et 
formuler leurs commentaires. La proposition figurant au document a été adoptée comme présentée. 
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Insertion professionnelle (sondage remis sur place) 

Le programme d’insertion professionnelle tel que nous l’avons connu n’existe plus. Il a été décentralisé dans 
les milieux cette année. Une somme d’environ 6 700 $ a été mise à la disposition des établissements, mais il 
semble  que  l’expérience  soit  vécue  de  manière  très  différente  d’un  milieu  à  l’autre.  Plusieurs  membres 
ignorent qu’un budget est disponible ; d’autres ignorent à quoi dédier ces sommes. 

Avant de prendre position et d’exposer nos revendications à la CSMB, le SEOM souhaite dresser un état de 
situation. Les membres ont donc été invités à répondre à un sondage qui a été remis. Cela peut se faire par 
l’entremise d’une personne déléguée ou par toute personne plus au fait de la situation. Merci de retourner la 
réponse avant le 15 janvier 2020. 

 
 

Retour de consultation des épreuves CSMB (document CD 19‐20 021) 

Nous avons eu  l’occasion de discuter des commentaires  reçus à  la  suite de  la consultation qui devait être 
menée par les personnes déléguées. Les recommandations présentées au document 021 ont été adoptées. 
Nous avons de plus revendiqué que la CSMB rende plus explicite les journées de libération permises pour la 
correction d’épreuves en 4e et 6e année au primaire, de même qu’en 2e secondaire pour les enseignantes et 
enseignants de français, langue d’enseignement. 

 
 

Projet de loi n° 40 : suivi  

L’opposition au PL 40 se poursuit.  Il  faut  insister auprès des membres pour avoir un nombre  important de 
signatures. Les actions de mobilisation menées à ce jour portent fruit, puisque le ministre Roberge a accepté 
de rencontrer des représentantes et représentants de la FAE le 17 décembre prochain. Nous espérons pouvoir 
déposer des milliers de lettres pour faire la démonstration que les enseignantes et enseignants n’accueillent 
pas favorablement le PL40, quoi qu’en dise le ministre.  

 
 

Négociation 2020 : suivi 

Un suivi des premières rencontres de négociation a été effectué. Les demandes syndicales ont été déposées 
aux tables sectorielle et intersectorielle. Notre mobilisation, visible et bruyante, n’est pas passée inaperçue. 

La semaine prochaine, il y aura une assemblée générale qui permettra un premier échange quant aux moyens 
de pression à adopter lorsque notre contrat de travail arrivera à échéance.  

 
 

Guide EHDAA de la FAE 

La FAE a mis à jour son guide concernant les élèves HDAA. Il s’agit d’une version vulgarisée des dispositions 
prévues  à  la  convention  collective.  Elle  contient  également  des  informations  concernant  certains  sujets 
d’actualité, comme la « réponse à l’intervention » (RAI) et la Politique de la réussite éducative du ministère de 
l’Éducation et de l’Enseignement supérieur (MÉES). UN bon de commande a été mis à disposition pour celles 
et  ceux  qui  souhaiteraient  en  obtenir  des  exemplaires  supplémentaires  à  l’intention  des  membres  du 
comité local EHDAA. 

 
 

Notre prochain rendez‐vous : le 15 janvier 2020. Au plaisir de vous retrouver ! 
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Question       
Une  enseignante  de  l’éducation  des  adultes  soulève  les  difficultés  des  enseignantes  et  enseignants  qui 
travaillent à l’externe et non dans les centres. Elle trouve que les élèves qui fréquentent des lieux externes ne 
sont pas traités comme celles et ceux qui sont dans les centres. Dans son centre, on les appelle « participants », 
comme  s’ils  ne  faisaient  pas  partie  de  l’éducation  des  adultes.  Elle  trouve  cela  difficile.  Par  ailleurs,  elle 
demande s’il est possible de créer un CPEE propre aux membres qui enseignent à l’externe, car c’est difficile 
de s’impliquer dans le centre et la réalité est différente. Ce serait une chose à revoir. 
 
Réponse     
L’entente  locale  prévoit  par  établissement  (donc  par  centre).  Ce  n’est  donc  pas  possible  de  procéder  au 
changement souhaité dans la convention collective actuelle.  

 
 

Question     
Toujours en lien avec les enseignantes et enseignants qui travaillent à l’externe, on mentionne que lorsqu’on 
a besoin de transporter du matériel  (classeurs, chaises ou autres), on n’a pas d’aide : ni de  la CSMB, ni de 
l’organisme qui nous accueille. On mentionne qu’on n’a pas envie de se consacrer à cela et qu’on n’a pas 
nécessairement la capacité de le faire.  
 
Réponse     
Le SEOM est d’avis que cela ne devrait pas relever des profs. On invite la personne concernée à documenter 
la  situation précise avec  la personne  répondante de  l’établissement pour que  les  interventions adéquates 
soient effectuées à la CSMB. 

 
 

Question     
Une intervention porte sur le travail demandé par Copibec. La tâche est vraiment fastidieuse, tout document 
projeté au TNI, tout le matériel qu’on utilise en ligne doit être noté. Or, pour réduire les coûts facturés aux 
parents, les écoles choisissent souvent de se tourner vers le numérique. Et là les profs ne voient pas l’heure 
de finir la déclaration à faire à Copibec. On rapporte un essoufflement généralisé et on demande ce que le 
SEOM entend faire à ce sujet. 
 
Réponse     
On arrive au même constat que vous. Le sujet a été placé à l’ordre du jour du Comité de relations du travail 
(CRT). On invite les autres écoles concernées à faire connaître leur réalité en communiquant avec la personne 
répondante de l’établissement. 
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Question     
Concernant le système SIR, on signale que lorsqu’on fait la demande pour un congé pour affaire personnelle, 
il faut écrire un motif pour que la demande soit acceptée. On demande si c’est normal.  
 
Réponse     
Les membres n’ont pas  à  saisir de motif  lorsqu’il  s’agit du  congé pour affaire personnelle.  Le SEOM avait 
demandé que le motif se remplisse tout seul par  la formule « affaire personnelle ».  Il semble que cela soit 
disparu pour une raison ou une autre. Cela sera signalé au prochain CRT. 
 

 
 

Question     
On  rapporte  un problème  à  l’éducation  des  adultes  concernant  l’évaluation  des  apprentissages.  La  CSMB 
s’approprierait  des  pouvoirs  dans  les  examens.  La  situation  semble  s’être  améliorée  suite  à  une  certaine 
résistance dans les derniers mois. Un problème subsiste : la CSMB dit que les modifications faites aux examens 
doivent se faire en groupe d’enseignants et qu’une conseillère pédagogique participe au processus. Quel est 
le rôle de cette personne ? Quelle est la position du SEOM quant à la modification des examens et au droit de 
l’enseignante ou de l’enseignant de choisir les examens ?  
 
Réponse     
Les normes et modalités sont un problème récurrent. On travaille  là‐dessus en ce moment. On analyse les 
documents ministériels et on ne trouve aucune obligation de la conseillère pédagogique, encore moins de la 
direction. On vous rappelle également l’article 19 de la Loi sur l’instruction publique, qui est clair à l’effet que 
cela relève de l’enseignante ou de l’enseignant. 
 

 
 

 
Question     
On demande comment procéder si on doit s’absenter pour plusieurs jours : est‐ce que le billet médical est 
remis à la direction ou devrait‐il plutôt être envoyé à la CSMB ?  
 
Réponse     
Dans tous les cas, la direction n’a pas à prendre connaissance de votre dossier médical. Le billet médical peut 
donc être acheminé directement au secteur Santé et sécurité du travail (SST) à la CSMB. Il n’est pas nécessaire 
d’en déposer une copie à la direction. 
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Question     
On  questionne  le  temps  d’accueil  et  de  déplacement  dans  la  tâche.  Pour  mettre  en  œuvre  le  plan 
d’engagement vers la réussite de la CSMB et le projet éducatif, on envisage que tout le personnel enseignant 
sera posté quelque part dans l’école pour accueillir  les élèves lorsqu’ils arrivent de l’extérieur le matin. On 
demande à quel type d’activité cela correspond dans la tâche. 
 
Réponse     
Il s’agirait de surveillance. Si cela pose problème, ne pas hésiter à communiquer avec la personne répondante 
de l’établissement. 
 

 
 


